

# El Parque Fluvial del Turia redescubre el río a los ciudadanos

Podemos afirmar que el río Turia en su último tramo, cerca de su desembocadura y llegando a Valencia, ha sido redescubierto. Permanecía oculto en grandes tramos a su paso por la comarca del Camp de Túria, reapareciendo sinuosamente casi en la población de Mislata para verter sus aguas finalmente en su desembocadura artificial al sur de la ciudad de Valencia.

Sin embargo, treinta kilómetros antes, al llegar a Vilamarxant, el Turia todavía conserva toda su frescura y poder, y la adecuación que ha realizado la Confederación Hidrográfica del Júcar va a permitir que los ciudadanos puedan disfrutar de un bosque de ribera en un paraje natural lleno de vida que transcurre muy próximo a sus municipios.

Vilamarxant, Benaguasil, L'Elia, Riba-roja de Túria, Paterna, Manises, Quart de Poblet, Mislata y Valencia han recuperado un gran espacio de naturaleza que estaba oculto y en el olvido, y la respuesta positiva de la población ha sido inmediata. Desde que empezó a ser practicable, cada fin de semana se juntan miles de personas para hacer deporte, dar paseos o disfrutar sencillamente de la naturaleza, lo que paralelamente ha contribuido al desarrollo de la economía local por la proliferación de negocios de restauración en las poblaciones limítrofes, atraídas por el incremento de visitantes a la zona. El río Turia ha dejado de ser una barrera y se ha convertido en un elemento vertebrador de su entorno.

Junto al lecho del río y en zona totalmente naturalizada entre sauces, olmos, chopos, fresnos, álamos, adelfas, madre selvas y madroños entre otros árboles, se ha realizado una vía multiusos delimitada y señalizada que permite el paseo a pie, en bicicleta o a caballo. Junto a la zona por donde circula el agua, en aquellos puntos donde ha sido posible, se ha trazado una senda para facilitar el paso de cabalgaduras. Cada entrada al Parque Fluvial está señalizada por postes de madera que contienen

**Confederación Hidrográfica:** Júcar. **Río:** Turia. **Provincias:** Valencia. **Municipios:** Vilamarxant, Benaguasil, L'Elia, Riba-roja de Túria, Paterna, Manises, Quart de Poblet, Mislata y Valencia. **Presupuesto:** 18 millones de euros (16 CHJ y 2,4 Generalitat Valenciana). **Tramo de intervención:** 30 km. **Superficie afectada:** 2.540 hectáreas.



▲ Fragmento del cartel indicativo del parque en Vilamarxant

información de utilidad para los visitantes: localización, localidad, punto kilométrico, señalética convencional, puntos de interés y normas de uso del parque.

Para poder realizar el recorrido de todo el parque fluvial ha sido necesario crear puntos de paso para cruzar el río, pues en veinte ocasiones es necesario pasar de una orilla a la otra siguiendo su discurrir natural, que históricamente lo aproxima a las localidades por las que atraviesa. En cada uno de estos puntos se han instalado puentes de arco de un solo vano, formados por armónicas estructuras de madera totalmente integradas, que invitan a los paseantes a contemplar las vistas y paisajes que desde ellos se divisan. Para el tránsito de cabalgaduras se han buscado los puntos más óptimos del lecho del río, señalizándolos convenientemente.

A lo largo del itinerario las señales informativas nos van indicando el punto donde nos encontramos, las poblaciones cercanas y los servicios que nos pueden ser útiles. Encontramos miradores y observatorios de avifauna, dos centros interpretativos, áreas de pic-nic, un parque ecuestre, diez puntos de pesca y un huerto ecológico.

*“Hay miradores, observatorios de avifauna, dos centros interpretativos, áreas de pic-nic, un parque ecuestre, diez puntos de pesca y un huerto ecológico”*

## *“En este tramo el Turia atraviesa tres importantes masas boscosas, que son el último pulmón forestal del área metropolitana de Valencia”*

### **Entorno natural exuberante**

El itinerario por el Parque Fluvial del Turia se encuentra en las últimas estribaciones del Sistema Ibérico en su encuentro con la llanura aluvial del río Turia. En este tramo el Turia atraviesa tres importantes masas boscosas: Les Rodanes, La Pea y La Vallesa, que son el último pulmón forestal del área metropolitana de Valencia.

Les Rodanes es un bosque espeso de alcornocales y pinares, principalmente pino carrasco, de una repoblación de más de cincuenta años. En este paraje el río Turia se abre abruptamente, como una explosión de vida, discurrendo a gran velocidad. Truchas, barbos y carpas nadan en sus aguas, mientras por el aire, cernícalos, cormoranes, garcetas y ánades vuelan en su hábitat. El Turia en este punto es un río caudaloso que, espoleado por las aguas que de forma controlada le llegan del embalse de Loriguilla, lo convierte en un caso único de río de régimen Mediterráneo con un caudal estable usado para el riego de las zonas por las que discurre.

Al adentrarnos en el término de Vilamarxant siguiendo el curso del río encontramos un centro interpretativo y tras él el río se abre en un inmenso remanso donde se han ubicado varios puestos de pesca hasta llegar a Benaguasil, donde junto a más puestos de pesca encontramos miradores de avifauna camuflados.

Aguas abajo del río llegamos a Riba-roja de Túria, fácilmente identificable por sus dos esbeltos campanarios simétricos, donde encontramos un magnífico puente de estilo romano cuya base es del siglo XVI. Hoy en día su uso es exclusivamente peatonal y bajo él se ha construido

▼ Pasarela de un solo arco sobre el río Turia



la pista del parque ecuestre, donde desde tiempo inmemorial se viene celebrando cada año el tradicional concurso de tiro y arrastre. En esta localidad se celebra cada lustro desde hace unos años la fiesta de homenaje al río Turia.

Saliendo de Riba-roja de Túria, entre campos de naranjas y hortalizas, pasamos por la antigua vaquería de San Antonio, hoy llamada de la Mariposa, que da servicio para caballos además de facilitar a los usuarios un punto de descanso y recuperación de fuerzas. Más adelante está la población de Manises, lugar de encuentro de usuarios del parque fluvial, tanto por estar cerca de puntos de restauración, como por tener en ella una planificada zona de pic-nic.

---

### La actuación alcanza nueve municipios, 30 kilómetros de río y 2.450 hectáreas

---

En la orilla opuesta, siguiendo el curso en paralelo se encuentra la localidad de Paterna, donde nos adentramos a través del frondoso bosque de La Vallesa, en el que se ven con toda facilidad rapaces y sobre todo ardillas y erizos, y con suerte también lagartos ocelados, jabalíes y zorros. Siguiendo el zigzagante curso del río, volvemos a Manises, y de aquí a Quart de Poblet, donde se encuentra el segundo centro de interpretación del Parque Fluvial

y finalmente llegamos a Mislata, que enlaza con el Jardín del Turia en la ciudad de Valencia.

El proyecto del Parque Fluvial del Turia no puede tampoco obviar su parte de tributo y homenaje a la cultura del agua en Valencia, cuyo exponente máximo es el milenario Tribunal de las Aguas de Valencia, vestigio de un profundo sentido de la justicia y de la tolerancia de todas las culturas confluyentes en estas tierras del Mediterráneo. Amparándonos en estos valores culturales y etnológicos del agua en la Comunidad Valenciana se han puesto en valor dos importantes construcciones: el Molí del Sol en Riba-roja de Túria y el Molí el Testar en Paterna, dos edificios históricos del siglo XIX que albergaban fábricas transformadoras de harinas cuya fuerza motriz era el río.

Una de las mayores satisfacciones de realizar este proyecto es que su objetivo principal, la recuperación del entorno ambiental del río Turia y el fomento de su uso por parte de los ciudadanos, se ha conseguido de forma inmediata. Los trabajos de restauración y repoblación forestal, junto con el acondicionamiento de márgenes y riberas, se han hecho a un ritmo muy acelerado y la ciudadanía ha respondido positivamente de forma masiva y temprana, disfrutando del Parque Fluvial del Turia en toda su extensión desde el primer día.

#### CONFEDERACIÓN HIDROGRÁFICA DEL JÚCAR



◀ ▼ Senda junto a la ribera del Turia